
ЕГЭ НА ОТЛИЧНО
ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПО 
РУССКОМУ ЯЗЫКУ
Составлена учителем русского языка и 

литературы ГБОУ СОШ №591 
Невского района 

города Санкт-Петербурга



ПРАВОПИСАНИЕ 
–Н- И –НН- 

В СУФФИКСАХ 
РАЗЛИЧНЫХ 

ЧАСТЕЙ РЕЧИ
Задание А13



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТЫМЕННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
(ОБРАЗОВАННЫХ ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ)

-Н-
1. Образованных при помощи суффиксов
-ин-: гусиный
-ан-: кожаный
-ян-: глиняный
Исключения: оловянный, деревянный, 
стеклянный
2. В притяжательных прилагательных:
олений, кабаний



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТЫМЕННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 
(ОБРАЗОВАННЫХ ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ)

-НН-
1. Образованных при помощи суффиксов 
-енн-: клюквенный
-онн-: революционный
2. Образованных от существительных с 

основой на -н:
карманный, лимонный
3. Образованных от существительных с 

основой на -мя:
время – временной, знамя - 

знамённый



ЗАПОМНИТЕ!

1. -Н-: в прилагательных: пряный, 
синий, зелёный, багряный, 
рдяный, пьяный, румяный, 
юный, ветреный, свиной 

2. Пишется ветреНый, но 
безветреННый (с приставкой).

Различайте по лексическому значению:
ветрЕНый (день, человек),
ветрЯНой (двигатель)
ветрЯНый (ветряная оспа)



ЗАПОМНИТЕ!

Различайте прилагательные
маслЯНый (для масла, на масле) - 
маслЯНые краски;
маслЕНый (запачканный, 
пропитанный маслом) – 
маслЕНые тряпки



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЙ

Отглагольные прилагательные 
образуются от глаголов несовершенного 
вида (что делать?): 
жарить – жареный; 
варить – варёный.
Отглагольные причастия 
образуются от глаголов совершенного 
вида (что сделать?): 
купить – купленный
сохранить - сохранённый



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЙ

-Н-
1. В отглагольных прилагательных, образованных 

от глаголов несовершенного вида:
Солить – солёНый, сушить – сушёНый
2. Если есть приставка НЕ:
несолёНый, нежареНый 
3. Запомните исключения (все есть в задании 

А13):
назваНый (брат) 
непрошеНый (гость) 
посажёНый (отец)
смышлёНый (малыш)



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЙ

-НН-
1. В причастиях, образованных от глаголов 

совершенного вида 
с  приставкой и без неё:

решить – решёННая, 
посолить – посолеННая, 
высушить – высушеННая
2. Если есть суффиксы -ова-, -ева-, -ирова-:
мариноваННый, циклёваННый, 

тренироваННый
Исключения: коваНый, жёваНый



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЙ

-НН-
3. Если есть зависимое слово:
сушёННые (где?) в печи ягоды
солёННые (в чём?) в бочке грузди.
Запомните!
подковаННый, прожёваННый; 

коваННый в КУЗНИЦЕ конь;
изранеННый боец; ранеННый в грудь 

солдат



ПРАВОПИСАНИЕ Н И НН В СУФФИКСАХ 
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И 
ПРИЧАСТИЙ

Запомните исключения (все есть в 
задании А13): 

неждаННый, неожидаННый, 
нечаяННый, медленный, 
желаННый, видеННый, ждаННый, 
негадаННый, невидаННый, 
неслыхаННый, свящеННый, 
обешаННый, отчаяННый, 
делаННый



-Н- И –НН- В СЛОЖНЫХ СЛОВАХ 
(ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЯХ)

ПослеобедеННый, златоткаНый, 
трёхграННый и др.

Алгоритм:
Убирайте часть слова без орфограммы, а к 

остальной части применяйте те правила, 
которые изложены выше

(после)обедеННый – от обед + -енн-
(злато)ткаНый – от ткать – несов.в.
(трёх)граННый – от граНь + -н-



-Н- И –НН- В КРАТКИХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Отвечают на вопросы каков? какова? 
каково? каковы? 

Пишется столько Н, сколько в полных, от 
которых они образованы:

дорога длинная – длиННа
румяная девочка - румяНа
(краткое прилагательное является 

постоянным признаком предмета)



-Н- И –НН- В КРАТКИХ
ПРИЧАСТИЯХ

Всегда одна Н:
Книга прочитаНа, овощи свареНы, 

задачи решеНы
(краткое причастие обозначает временный 

признак по действию, производимому кем-
то или чем-то)



-Н- И –НН- В НАРЕЧИЯХ И
 СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Пишется столько Н, сколько в 
прилагательных и причастиях, от которых 
они образованы:

изумлёННо – от изумлёННый 
плеННый – от плеН + -Н-
Запомните:
тружеНик, придаНое (невесты), 
беспридаННца, мошеННик 



ПОТРЕНИРУЕМСЯ

Агитацио(1)ые листки, сорва(2)ые 
ветром, валялись на мощё(3)ой 
мостовой, были занесе(4)ы снегом.

1. Агитацио(1)ые – отыменное 
прилагательное (от агитация + -онн-) = 
НН.

2. Сорва(2)ые (ветром) – полное 
причастие с зависимым словом = НН.

3. Мощё(3)ой – отглагольное 
прилагательное без приставки, зависимого 
слова и суффикса –ова- = Н.

4. Занесе(4)ы (каковы?) – краткое 
причастие = Н



РЕШИТЕ САМОСТОЯТЕЛЬНО

В каком варианте ответа правильно указаны 
все цифры, на месте которых пишется Н?
Рассказа(1)ая Петром Ильичом 
история была явно им выдума(2)а: 
у него и в помине не было назва(3)
ого брата, о котором он так 
восхищё(4)о и взволнова(5)о 
упоминал.

1) 1, 2
2) 3, 4, 5
3) 2, 3
4)1, 2, 3, 4, 5



ПРОВЕРЬТЕ

3)
(история была) выдумаНа – краткое 

причастие
назваНого (брата) – отглагольное 

прилагательное, исключение



РЕШИТЕ САМОСТОЯТЕЛЬНО

В каком варианте ответа правильно указаны 
все цифры, на месте которых пишется НН?
Постоя(1)ые внутре(2)ие 
противоречия терзали душу этого 
труже(3)ика, муче(4)ика науки, 
убеждё(5)ого только в том, что
избра(6)ый им путь верен.
1) 1, 2, 5, 6
2) 3, 4, 5
3) 4, 5, 6
4) 2, 3, 4

 



ПРОВЕРЬТЕ

1)
постояННые - 
внутреННие – прилагательное 
с суффиксом -енн-
тружеНика, мучеНика -

существительные-исключения
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